

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 4 DE FEBRERO DE 1813.

LITUANIA.

Wilna 2 de diciembre.

La llegada del quartel general á Boresow presenta la solución del gran movimiento que anunciamos se estaba practicando á las orillas del Duna y del Boristenes.

Hoy es ya evidente que las disposiciones de los rusos estaban combinadas para detener el tránsito del ejército grande á sus cuarteles de invierno.

El plan estaba muy bien trazado; pero la ejecución era difícil, dirigiéndose contra el capitán mayor que se ha conocido, puesto al frente del primero de todos los ejércitos: tanto más, que no podía darse grande impulso á las operaciones de unos generales que no podían combinarlas, ni comunicarse por las distancias inmensas á que estaban situados.

El príncipe de Schwartzemberg estaba el día 10 de noviembre en Stonim, que dista de Boresow unas 30 millas.

El Emperador llegó á esta última ciudad el 27. Es por lo mismo cierto que por este tiempo estaban muy corrientes las comunicaciones.

Sabemos por las cartas de Posen, de Varsovia y de Wilna que en las orillas del Niemen se mantenían las divisiones Durutte, Lagrange, Loison, la division napolitana, las guardias de los gobiernos de Toscana y de Turin, los batallones de marcha de la guardia imperial y de todas las divisiones del ejército grande &c. &c. Esta masa de fuerzas tan respetable, que el cómputo más moderado eleva al número de 120,000 hombres, debe dar que pensar á los rusos. Su reunion á los cuerpos segundo, nono y décimo, á los saxones y á los austriacos, presenta la imagen de la fuerza más respetable, y hace al ejército grande mucho mayor en número de tropas de lo que era al principio de la campaña.

Teniendo delante los rusos estas fuerzas, y detrás de sí hasta Moskow el desierto que han formado ellos mismos, ¿podrán pasar y mantenerse á esta orilla del Duna y del Boristenes? Esta es la cuestion del día.

DINAMARCA.

Copenhague 17 de noviembre.

S. M. ha manifestado su satisfacción al mayor de Hoeghuldberg, del regimiento de dragones de Jutlandia, al capitán de Recke, á los tenientes Schorring y Morgenstien y á todo el destacamento, por el valor y destreza con que habían impedido el día 2 de este mes que el enemigo, no obstante su gran superioridad, pudiese coger un brick que se había encallado en Langeland.

Segun las últimas noticias del Belt, este estrecho

se hallaba enteramente evacuado por los navíos enemigos. La flota grande que lo dexó el 23 se perdió de vista al día siguiente con la niebla; pero como el viento se mantenía favorable, es de creer que habrá continuado su rumbo hacia el Norte. Además de esta flota se ha visto pasar otra por delante de Niborg, dando también la vela hacia el Norte, compuesta de ocho navíos de línea, quatro fragatas y tres cúters-bricks: en este número había seis navíos de línea rusos, y todo lo demás era ingles. Últimamente otra, que estaba anclada al sud de Langeland, ha seguido la misma dirección el día 23: consistía en una fragata de 44; dos de á 40, un brick de 22, tres cúters-bricks, dos navíos armados y otro mercante.

El 26, como á las 11 de la noche, un carro en que iban cinco mugeres y un muchacho se volcó entre Ladegaarden y el paseo de los Halconeros dentro de un canal que pasa á la orilla del camino. Inmediatamente se sacó del agua á estas seis personas, y con los auxilios de los médicos del hospital de S. Juan recobraron la vida tres de las mugeres y el niño; pero á las otras dos no les alcanzó este beneficio, porque se las halló en el fondo del carro, y habían por lo mismo estado más tiempo debaxo del agua.

Del 1.º de diciembre.

El mayor general Mr. de Bulow, gefe del estado mayor general, que de 20 años á esta parte gozaba del más alto favor, acaba de ser desterrado á la isla de Laland. Se dice que se le ha hallado implicado en algunos tráficos ilícitos de comercio.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 25 de noviembre.

Hemos tenido las siguientes noticias de los combates que el cuerpo de ejército mandado por el príncipe de Schwartzemberg ha sostenido desde el 14 hasta el 17 de este mes.

Quando el almirante Tschitschakoff se adelantó hacia Minsk se dexó detrás un cuerpo considerable baxo el mando de los generales Sacken y Essen, con órden de atacar al príncipe de Schwartzemberg por la espalda, si intentaba este seguir á Mr. de Tschitschakoff. Es probable que este cuerpo de ejército estuviese destinado á obrar contra el gran ducado de Varsovia, si hubiera tenido buen éxito el plan de operaciones contra las tropas de Schwartzemberg.

El cuerpo ruso atacó el día 14 de noviembre á la retaguardia de los cuerpos austriaco y saxon, mandada por el general Regnier, y compuesta de

tropas saxonas y de la division del general Duratte, que acababa de llegar. En los dias 14 y 15 hubo combates vivisimos cerca de Wolkowisk, de cuyas resultas perdió el cuerpo ruso 1500 hombres á lo menos, y dexó 300 prisioneros. Las noticias que recibimos por Wilna indicaban resultados todavia mas importantes.

Efectivamente llegó aqui ayer un correo despachado por el general Regnier, trayendo al general Dutailis, comandante de Varsovia, la noticia de que el 17 de este mes se habia presentado de improviso el príncipe de Schwartzemberg con gran parte del cuerpo auxiliar cerca de Izabelin, y que habia derrotado completamente al cuerpo de ejército ruso. A la salida del correo quedaban ya cogidos 30 prisioneros; se habia apoderado el mismo ejército de todos los bagages y de considerable número de cazones militares, é iba al alcance del enemigo por el camino de Prutzana.

PRUSIA.

Berlin 1.º de diciembre.

El cuerpo de reserva mandado por el general Loison se dirige de Tilsit á Wilna.

En el discurso de octubre han pasado por las inmediaciones de Dantzick 15 regimientos de infantería para incorporarse al ejército grande.

Es tanta la cantidad de moneda de vellon que se trae en el dia para refundirla á la casa de la moneda de Berlin, que el gobierno se ha visto en la precision de anunciar al público que no se reembolsarán las sumas de los recibos hasta pasados dos meses de haber sido entregados.

Las últimas relaciones del cuerpo de ejército prusiano que está en Curlandia contienen las noticias siguientes:

Habiendo diversas veces inquietado la guarnicion de Riga á nuestras avanzadas, moviéndose con ademan de acometer á nuestra ala derecha, resolvió el mariscal duque de Tarento aprovecharse de la ocasion que el enemigo le ofrecia para conseguir la tranquilidad de dichas avanzadas, y reprimir al enemigo dentro de su posicion delante de Riga. Con este designio mandó al general de brigada frances Bachelu, que desde el 12 de noviembre manda la brigada del coronel de Horn cerca de Eckau, hiciese una expedicion contra los puestos enemigos situados en las inmediaciones de Dahlenkirchen y Tomoszna; al teniente general de Massenbach que avanzase hácia Eckau con una parte de la reserva, y al general de York que diese un ataque falso por el camino de Riga hasta Saint-Olay.

La empresa de Tomoszna y Dahlenkirchen tuvo mui feliz éxito, pues el enemigo dexó en la accion 200 prisioneros. El capitán de Mirbach, del regimiento 2.º, se traxo 35 prisioneros de su ataque junto á Plakahn, y el coronel de Hunerbein cogió prisioneros entre Themisdorff y Linden á los batallones de reserva de los regimientos enemigos de Kalouga y de Reval, á una compañía de cazadores y algunos husares. El teniente general de Massenbach con un destacamento y un batallon del regimiento 1.º westfaliano sorprendió en Friedricstadt á un batallon y 100 caballos, aunque la mitad de esta gente se le escapó despues. El ataque falso hácia Saint-Olay se reduxo á algunos fusilazos que se tiraron las descubiertas de una y otra parte, porque el enemigo

se retiró en seguida á los montes. Por el cómputo que indica el señor mariscal ha perdido en esta expedicion el enemigo de 1200 á 1500 hombres prisioneros, sin que á nosotros haya costado mas de 30 entre muertos y heridos.

El cuerpo prusiano debe recibir numerosos refuerzos, parte de los quales estan ya en movimiento. (*Gazeta de Berlin.*)

BAVIERA.

Augsburgo 3 de diciembre.

Ayer salieron para el Norte un destacamento de 514 hombres, mandado por el teniente coronel de Bernreither, y el batallon de reserva del regimiento del príncipe Carlos.

IMPERIO FRANCES.

Paris 24 de diciembre.

Continúan los documentos y declaraciones relativas al expediente del señor conde Frochat.

NUMERO VII.

Copia de los interrogatorios hechos el 25 y 26 de octubre próximo pasado al señor Soulier, comandante de la décima cohorte, por el capitán Delou, relator de la comision militar encargada de juzgar á Malet y cómplices.

Retirado el reo Guidal, hicimos comparecer en nuestra presencia al señor Soulier, suelto y sin grillos, á quien hicimos los recargos siguientes:

Preguntado. ¿Cuál es vuestro nombre, apellido, edad, lugar de nacimiento, profesion y domicilio?

Respondió. Me llamo Gabriel Soulier; nací en Carcasona, departamento del Aude, en 2 de diciembre de 1767, de Pedro y de Cecilia Bezaigne, ya difunta; mi padre está aveindado en Carcasona, y yo soi actualmente gefe de batallon, comandante de la décima cohorte de guardias nacionales acuarteladas en Paris, y miembro de la legión de Honor.

P. Os ha sido leído el interrogatorio que se os hizo el 23 de este mes en el ministerio de la Policía general: ¿os ratificais en las respuestas que en él habeis dado?

R. Me ratifico. Sin embargo, tengo que advertir que no fui yo, como parece inferirse de una de mis respuestas, el que dió las órdenes para preparar en la prefectura del departamento la sala donde se habia de tener la junta del gobierno provisional; y que tambien se me supone falsamente haber dicho que á la llegada de la compañía del regimiento de infantería de la guardia de Paris, la hice formar en batalla al otro lado de mi tropa, pues el hecho de la verdad es que habiendo formado esta compañía delante de mi tropa, rogué á su comandante que la hiciese retirarse un poco á un lado. A estas observaciones debo añadir que quando se presentó el general en mi casa me dixo que la cohorte debia servir para acompañarle en la proclamacion que iba á hacer del senado-consulta.

P. Ya que el estado de vuestra salud no os permitió reflexionar sobre las órdenes que se os dieron de palabra y por escrito por la persona que se

dió á conocer como general, ¿por qué quando tuvisteis bastantes fuerzas para trasladaros á la prefectura del departamento, no lo hicisteis de antemano al estado mayor en la plaza de Vandoma, donde hubierais podido tomar luces sobre el movimiento que se os acababa de mandar?

R. Conozco que debiera haberlo hecho así; pero yo no reflexioné, y solo se me ocurrió ir á buscar al prefecto del departamento.

P. En las instrucciones que recibisteis se os prevenia que pusieseis un destacamento en el campañario de S. Juan, con el objeto, se os decia, de poder libremente tocar á rebato en el momento en que fuese necesario; ¿lo pusisteis en efecto?

R. No, señor.

P. Por poco que hubieseis reflexionado, esta sola disposicion debiera haberos hecho conocer que las órdenes que acababais de recibir no dimanaban de una autoridad legítima.

R. Es verdad; pero de resultas del estado de enfermedad en que me hallaba, y de la alteracion que causó en mí la falsa nueva de la muerte de S. M., perdí enteramente el conocimiento. Si yo hubiera estado de acuerdo con los agentes que se presentaron en mi casa, no hubiera dexado de entregarles, ó á lo menos de ofrecerles los dos barriles de pólvora y cerca de 100 cartuchos con bala que existian en el cuartel.

P. Segun vuestra declaracion estabais enfermo en el momento en que hicisteis llamar al ayudante mayor Piquerel, y este declara que no le parecisteis estar en tal estado; ¿qué decís á esto?

R. Es tanto mas extraño el que este oficial se produzca en esos términos, quanto fue éste el solo motivo por que yo le mandé tomar el mando de la cohorte.

P. ¿Habeis nombrado defensor?

R. Yo lo buscaré.

Leido que fue al reo el presente interrogatorio, dixo que sus respuestas estan fielmente escritas; que son verdaderas, y que en ellas se ratifica; y lo firmó juntamente con nos y el presente escribano. = Firmado = E. Delou. = Soulier = Boudin.

Habiendo hecho comparecer de nuevo en nuestra presencia al reo Soulier, suelto y sin grillos, le hicimos los recargos siguientes:

P. Habeis declarado en vuestros anteriores interrogatorios que llegasteis á casa de las siete y media de la mañana á la prefectura del departamento: decid ¿á quien os dirigisteis al llegar allí?

R. Al portero de la puerta principal, á quien pregunté si podia hablar al señor prefecto, á cuyo tiempo vino desde la puerta de la parte del edificio que ocupa dicho señor una persona, cuyo nombre ignoro, y me dixo que estaba en el campo.

P. ¿Qué hicisteis despues de haber recibido esta respuesta?

R. Me estuve esperando cerca de un quarto de hora en el quarto del portero, á quien primeramente me habia dirigido, hasta que me vinieron á avisar que habia llegado el señor prefecto. Marché inmediatamente á su casa, y entré por la puerta

(1) ¿Por qué no se purifican? Con mentir sin rebozo y jurar sin escrúpulo, y con aprontar algunas pesetas para los purificadores, quedarian puros y absueltos de culpa y pena.

(2) Si las cortes de Cádiz quieren saber lo que

cochera del edificio donde está su habitacion; hice pasar recado, y me mandó entrar; le informé de quanto habia pasado, tanto en mi casa como en el cuartel de la cohorte, y le presenté la carta que me habia dexado el ex-general Malet, advirtiéndole que él debía haber recibido un pliego, y estar ya informado del motivo de mi visita. Me respondió que no; y me convidó á pasar á su gabinete, donde entramos acompañados de una persona, que me pareció ser su secretario. Allí leyó mi carta; dixo algunas palabras, que no entendí, al otro sujeto; llamó á su criado, y le mandó que hiciese venir á otro. Habiéndose presentado el que últimamente habia sido llamado, le mandó el señor prefecto por medio del primer criado, que habia permanecido cerca de la puerta del gabinete, que pusiese unas mesas en el salon de al lado, lo que se executó al punto. Dixo entonces que quería ir á ver á S. A. el príncipe archicanciller para informarse de lo que era esto, y mandó poner el coche; y así se concluyó esta conversacion, y yo me retiré. Baxé á la plaza, y á pocos instantes encontré á Mr. Laborde, que me intimó la orden de retirarme, lo que hice en virtud de la misma orden, que me entregó por escrito, despues de haberle dicho que no fiándome de mis luces en la situacion en que me hallaba, lo iba á consultar con el señor prefecto. Efectivamente fui á buscarle, y lo encontré delante de la puerta principal de la casa de la ciudad, que ya iba á tomar el coche, y me dixo que debía obedecer la orden: al instante marché con mi tropa.

P. ¿Es esto todo lo que pasó en el tiempo en que estuvisteis tanto en la casa consistorial como en la plaza?

R. Nada mas he visto.

El reo firmó con nos y el presente escribano este interrogatorio despues de habérsele leído. = Firmado = E. Delou. = Soulier. = Boudin. = Por copia conforme. = El ministro de la Guerra duque de Felitre. = Concuerda con su original. = El gefe de division Besson. (Se continuará.)

ESPAÑA.

Cádiz 2 de enero.

Artículo comunicado al Redactor general.

Señor redactor: mientras que muchos honrados patriotas, que no han podido emigrar huyendo de los enemigos, gimen en las prisiones (1), deshacen en pleitos las reliquias de su patrimonio, y se ven injustamente privados de la opinion de sus conciudadanos y de la consideracion de su gobierno; mientras que padece persecuciones y continuas afrentas quien tal vez se ha sacrificado en defensa de la patria; mientras vemos por todas partes repetirse estas lamentables escenas, un sin fin de cuadrillas de hombres desalmados, inmorigeros, crueles, sanguinarios, enemigos de su patria y de sus conciudadanos, pero cubiertos con el título sagrado de patriotas y de partidarios de guerrilla, absorven la substancia del estado (2), talan, destruyen, ani-

quecuan á la nacion las partidas de guerrilla, que dan comision para que se recojan los bonos que han ido dexando por los pueblos desde su creacion, y con esto solo, y sin contar lo que han tomado sin formalidad ninguna, se verá que jamas enemigos han hecho

quitan, derraman torrentes de sangre española, y completan la obra comenzada por nuestros enemigos. Tales son las detestables gavillas de bandidos, mas bien que de partidarios de guerrilla, conocidas por el nombre de partidas de Alpujarras y rio de Almanzora (3). Sus gefes un *Moreno*, un *Arriola*, un *Juan de las Mozas* y un *Felipe*, *carnicero de Purchena*, tan abominables ellos como los monstruos que dirigen, dedicados únicamente al saqueo y al pillage, llevan en pos de sí la desolacion y el exterminio. Ellos, arrogándose las facultades del congreso de la nacion, decretan y exigen á la bayoneta contribuciones exorbitantes. Ellos confiscan y roban baxo qualquier pretexto al infeliz ciudadano que ha tenido la desgracia de caer en su indignacion. Ellos por sí propios, sin audiencia alguna y sin trámites legales, forman causas á su antojo, juzgan, y aun condenan al suplicio á los pudientes, con el fin de apoderarse de sus bienes (4). Ellos exercen un dominio despótico sobre las justicias de los pueblos: ellos en fin á fuerza de insultos y tropelias hacen á los pueblos desear la vuelta de los enenigos.

¡Me horrorizo al contemplar los tristes efectos que produce la tolerancia de estos monstruos! ¿Qué entusiasmo, qué concepto de la dignidad de su profesion podrán formar los valientes y verdaderos defensores de la patria, al ver que se honra con sus insignias, con sus grados y con sus premios á unos hombres tan odiosos á sus conciudadanos? ¿Qué podrán pensar los pueblos acerca de sus representantes, de su gobierno, de las leyes que acaban de jurar, de la libertad que acaban de recibir (5)? ¿Qué entusiasmo patriótico, qué esperanzas de su salvacion? ¿Qué aliento, qué resistencia podrán oponer á sus enemigos unos pueblos exhaustos, oprimidos, exánimes y tratados como esclavos.

¡Ah! ¡Felices se llamarían en medio de tantos desastres y entre sus ruinas, si á costa de ellas logran dexar á su posteridad por herencia el inapreciable bien de la independencia del estado y de la libertad del ciudadano! Pero por desgracia pere-

igual daño á la España. Dicen que en la provincia de Toledo los bonos dados por la partida del Médico ascienden ya á 33 millones de reales. ¿Y á cuánto ascenderán los dados por Juan Martín en la de Guadalaxara? ¡Pobres pueblos!

(3) Diga vmd. todas, las de Granada como las de Galicia y las de Aragon como las de Extremadura.

(4) Y pudiera añadir el autor de esta carta que quando alguno se ha quejado al gobierno de estas tropelias, jamas se le ha hecho justicia, ni se ha visto todavía que haya mandado ahorcar á ninguno de estos saltadores; al contrario, muchos se han visto recompensados, y todos elogiados con entusiasmo en los periódicos de la insurreccion.

(5) ¿Qué han de pensar? que los representantes van á su negocio. Que el gobierno no tiene fuerza sino en la lengua, y no se atreve con los guerrilleros. Y que la prometida libertad es conversacion de gentes, que charlan lo que leen en sus libros, y nada mas.

(6) Muchas veces hemos hablado de los excesos cometidos por las *partidas*; pero creo que jamas los hemos pintado con colores mas vivos que el autor de es-

cen y se sacrifican, sin que sus sacrificios y su sangre sean útiles á la patria; porque aquellos monstruos, armados para defenderla, trabajan para oprimirla. Quien diga que ellos se batien con el enemigo se engaña. Lejos de que así sea, quando no le huyen, le buscan para arreglar la alternativa del pillage (6).

Esta insinuacion debe bastar para que el gobierno vuelva la vista hácia un asunto tan importante, y para que adopte las medidas enérgicas y vigorosas que exige el inminente peligro de la pérdida total del entusiasmo nacional y de la ruina del estado.

Tiene el honor de ser de V. S. S. S. = *El enemigo de la tiranía.*

Madrid 3 de febrero.

Despues de la sorpresa executada en el lugar de Grajos en 20 del pasado (7), el señor general For envió de nuevo á los cazadores de Zamora para perseguir los restos de la banda de Garrido. El intrépido é infatigable capitán Florian ha seguido á los bergantes sin permitirles descanso, y logró darles alcance el dia 26 de enero en el pueblo de San Juan de la Nava. Don Fernando Garrido, teniente coronel, comandante de esta partida, ha sido hecho prisionero: de 15 soldados que se hallaban con él dos solamente han sido hechos prisioneros, y los otros 13 muertos, y se han traído sus caballos. La destruccion de esta partida, titulada de *Húsares de Carabanchel*, mandada por el teniente coronel D. Fernando Garrido, y sobre todo la aprehension de este gefe, es un acontecimiento importante para la tranquilidad de la provincia de Avila: esta partida tenia poco tiempo hace 300 hombres sobre las armas, y hai motivo para esperar que la mayor parte de las guerrillas que infestan esta provincia se someterán. Ya un capitán de tiradores de Castilla y un teniente de Puchas, comandante de la partida titulada de *Húsares de Segovia*, y muchos sargentos y soldados se han presentado voluntariamente, y han prestado juramento de fidelidad al REI nuestro Señor.

ta carta. ¿Y qué hará el *sabio, humano y filantrópico congreso*? Aguantar lo que no puede remediar; crear nuevas cuadrillas, y dexar al cuidado de otros el que vayan acabando con ellas. El artículo siguiente servirá para ilustrar esta nota.

(7) Véase la gazeta de Madrid del sábado 30 de enero de 1813.

TEATROS.

En el del Príncipe se representará la comedia en quatro actos titulada *García del Castañar*, y la opereta el *Relox de madera*, intermediado con el bolero. A las siete.

En el de la Cruz se executará la comedia de magia titulada *la Amistad mas verdadera aun en religion opuesta*, y mágico en Cataluña, en la que se cantará una aria: concluida la comedia, se bailará el minué *afandangado* y *fandango*; seguirá una tonadilla; y se dará fin con el sainete del Soldado *Tanfarron*. Se cobrará de subida. A las cinco.